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PARQUE INTERCOMUNAL

PARA LA COMUNA 
Y LA CIUDAD

La Junta de Alcaides del Area Orlente, 
Administradora del Parque Intercomunal 
de La Reina, acordó realizar una consulta 
sobre ei destino dei Parque en io referido 
a su equipamiento, vialidad exterior y me
canismos económicos y financieros pora 
ia ejecución de las obras, Parece obvio 
que ante esta circunstancia optemos por 
dedicar este número de la revista comu
nal, para informar en detaiie las distintos 
opiniones respecto oí tem a y entregar 
ampiio y objetiva información, preparan
do así o nuestros vecinos paro que asuman 
io más acertada posición ante un proyec
to  que nos atañe ton Importantemente 
com o vecinos de La Reino y co-propleta- 
rlos del Parque.
En este tiempo se lia  discutido con anima
da exaltación los pro y contra dei proyec
to elaborado por lo Universidad Católico, 
pa ro  lo co n s tru cc ió n  del Parque 
intercomuna que, por treinta años, langui
dece a la espera de una mono amiga que 
ie de aliento, Por mi porte, deseo dejar 
establecido ciertos cuestiones que no pue
den ser olvidadas o io hora de io decisión 
final sobre el tema:
1.- Es urgente, necesario e inevitable abrir 
la aveni'cla Vicente Pérez Rosoies desde 
Valenzueia Puelmo hasta avenida Francis
co Bliboo, según el trazado definido por el 
Departamento Técnico de io IVIunicIpoll- 
dod de Las Condes, ratificado por el Mi
nisterio de lo Viviendo y Urbanismo e in
cluido, con valor de Ley, en elT ion Inter- 
comunoi de  Santiago" e Incorporado en 
el p royecto  de io Universidad C atólica 
com o una de sus directrices arquitectóni
cas,
2.- Lo apertura de la avenida deja un pe
queño triángulo de tres hectáreas hacia 
el poniente, segregado del parque, sin des
tino alguno como porte dei mismo yo que 
conforma uno isio marginado de su entor
no,
3,- El Ministerio de lo Vivienda y Urbanismo 
desafectó ese retazo de sueio de tres hec
táreas destinóndoio a equipam iento, lo 
que impilca un mejor aprovecham iento 
posible de ese suelo com o compiemento 
dei Porque, útii pora ei vecindario y único 
herramienta posible pora el finonciomiento 
de la enorme Inversión necesario pora de 
sarrollar el proyecto en todo su esplendor.
4,- Los recursos provenientes de la enaje
nación o concesión de las tres hectáreas

(alrededor de 300.000 unidades de fo 
mento, más o menos $ 4.000.000.000) sir
ve también, paro mejorar substonclolmen- 
te ios condiciones en que se mantiene 
io Quebrado de Ramón, los puentes que 
lo cruzan, provocadores de inundaciones 
y los obros de mejoromiento del entorno 
urbano por Bilbao, Padre Hurtado y 
Valenzueia Puelmo.
5.- El triángulo desafectado se constitui
ría en un área sin destino si nos obstinára
mos en mantenerlo com o área verde, yo 
que parece  Insostenible conservar un 
pequeño tumor tangente ol gran Parque 
separado de él por una avenido de in
tenso tráfico.
6.- Existe alrededor del Parque un enor
me sector de apretadas viviendas que no 
cuentan con un mínimo equipam iento 
poro abastecer sus necesidades diarios, 
lo que hoce necesario la instolaclón de 
un estobieclmlento construido en los es
pacios abiertos no forestados, con exten
siones de l<ioscos y otros equipamientos 
livianos bajo los árboles, creando un pe
queño asentamiento urbano, que com 
plementa los actividodes del Parque.
I r  Lo apertura de lo avenido, por donde 
está proyectada, sacrifico menos árbo
les que si se optara por ensanchar lo c a 
lle Florencio Barrios, com o ha sido pro
puesto por algunos personas (Ver foto 
portada). En este momento del debate, 
poreciero que lo aperturo de lo calle Vi
cente Pérez Rosales no es objetado. Lo 
discreponcla estaría en el destino que se 
le de ol retazo de suelo que queda fuera 
del Porque y al procedimiento financiero 
que permita lo construcción de éste. Pa
reciera que yo no existen aquellas perso
nas que no aceptaban que se restara al 
Parque ni un centímetro de su suelo, ni se 
cortara una rama de sus árboles. Lo ob
servación de que lo ideo de abrir lo calle 
pora dar fluidez ai sistema vial es contra
dictoria con lo de Instalar ahí un super
mercado no nos parece real, yo que lo 
avenido proyectada dará fluidez ol siste
ma vehicular de toda Lo Reino; tiene un 
perfil y diseño paro recibir los distintos Im
pactos urbanos en todo su recorrido y la 
ca lle  Florencio Barrios quedoró  com o 
calle vecinal y de apoyo ol equipamien
to del sector. Pareciera, por otro porte, 
que no sería odecuodo destinar o plazo 
ei triángulo  desa fec tado . Significaría
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crear un lugar muerto ya que sería uno 
plaza adosado y a lo vez separada de 
un parque donde estarán todos las atrac
ciones propios de un parque ciudadano. 
Lo otro gran objeción ai proyecto es que 
al no utilizar ese suelo com o área verde, 
obrirío los apetitos poro nuevos proyec
tos que continuarían cercenondo la su
perficie del Parque. El Parque Forestal, el 
Parque O'HiggIns, el Porque Providencia 
o el parque Juan XXIII no están en peligro
de ser expropiados. SI no existen para ellos
esos temores, ¿por qué se duda de que
nuestro Parque pueda ser progresivamen
te cercenado? Simplemente porque el
nuestro no ho sido construido y aparento
ser tierra de nadie, disponible poro quien
requiera un suelo eriazo poro ser aprove
chado.
Pienso que conocido estos antecedentes
no será difícil definir el destino del parque
pensando que ese retozo de suelo inútil
puede significar financiar la construcción
de un parque de gran belleza, pleno de
potencialidades paro atraer o miles de
vecinos de lo ciudad que necesitan es
pacios verdes poro su distracción y repo
so. Lo Importante, entonces, no será si ese
suelo es privado o público. Lo que si Im
portará, será definir el uso más adecua
do poro el Parque en sí mismo; poro el
sector circundante y pora las obras de
mejoramiento urbano ton urgentes de
realizar y que nosotros somos ios únicos
que ios podemos emprender.
Más allá de mis observaciones persona
les sobre el futuro del Parque, solicitamos
su parecer o todas aquellos personas que
han demostrado interés en el tema paro
que, quien leo esta revisto, quede en ple
no conocim iento de los hechos y puedo
entregar un veredicto con fundamento.
Por ello resulta penoso que lo Conséjalo
Señora Eilzobeth Armstrong y la presiden
ta del Comité de Defenso del Parque no
hoyan consentido en portlcipor con la re- 
docclón de un artículo, lo que hubiese
permitido co nocer más o fondo sus opi
niones. I RC|



ALGUNAS TAREAS A  CUMPLIR 
DURANTE 1997

La gestión edilicia pretende abocarse, durante 1997, a deter
minadas tareas que necesitan urgente solución para nuestra 
comuna.Una de ellas es el Parque Intercomunol, tem a central 
de esta Revista, algunas otras, que ya están siendo profunda
mente analizadas son:

1.-PLAN REGULADOR
Existe un serio peligro de destrucción del patrimonio natural y 
forestal de la Comuna, por lo que urge tomar las medidas nece
sarias para asegurar un correcto desarrollo de los espacios cons
truidos, los que no deben dañar la geografía, lo forestación y las 
obras arquitectónicas relevantes existentes en Lo Reina.
Es Imprescindible revisar el Plan Regulador enviado al Ministerio 
de lo Viviendo y Urbanismo, que contiene algunas m odificacio
nes que alteran el correcto desarrollo del espacio físico que se 
anhelo defender. Se hace imprescindible introducir las modifi
caciones pertinentes, que 
deberán ser estudiadas con 
toda  la rigurosidad que el 
tema se merece.

2.-RECUPERACION DE PATRI
MONIO HISTORICO PARA LA 
REINA
Recientemente ha sido er> 
fregada a la Municipalidad 
lo denom inada "Caso Colo
rada" por parte del Ministerio 
de Secretaría General de 
Gobierno. Esta centenaria 
propiedad ubicado en Av.
Larraín 8602 tendrá com o finalidad qonstituirse en el gran Cen
tro Cívico Cultural de la comuna.
Aquí se crearán los espacios necesarios para que puedan de
sarrollar sus actividades artísticas los grupos organizados e inte
resados en lo cultura. Además del funcionamiento de los siguien
tes servicios;
Registro Civil, Registro Electoral, Juzgado de Policía Local, Can
tón de Reclutamiento, Correo, Biblioteca, Oficina de la Mujer y 
Centro de Capacitación Comunal.

3.-DEPORTE, ALCOHOLISMO, DROGADICCIÓN
Te/iiendo en cuenta que el deporte masivo es el mejor Instru
mento para a tacar ei alcoholismo y lo drogodicción, en La Rei
na se han hecho grandes esfuerzos paro equipar a la comuna 
de los espacios y canchas, que requieren una masa importante 
de jóvenes y adultos.
De sumo importancia es abocarse a la erradicación de estos 
flagelos que a tacan a nuestra sociedad, ya que avanzan sin 
saber poder dónde controlarlos.
Las dudas surgen a partir de por dónde a tacar ei problema, si 
ayudando a los enfermos o priorizondo un pian de prevención, 
con uno com paña en torno a los niños y jóvenes de la comuna. 
Se trabajará en coordinación con Carabineros, Investigaciones 
y especialistas en lo materia.

4.-LAS PUERTAS DE LA COMUNA
Como la mejor manera de equilibrar las necesidades de servi
cios de calidad de vida de los residentes de la comuna es cons

truyendo las denominadas Puertas de La Reina, el Plan Regula
dor propuesto al Ministerio de la Vivienda y Urbanismo establece 
la construcción de estos grandes centros urbanos, donde se de
sarrollen todas las actividades de tipo ciudadano, que no debe
rían instalarse al interior de lo comuna.
Estas actividades de tipo habitacional, comercial, institucional, 
profesional, deportivo, recreativo, etc., se situarán en lugares 
apropiados, ligados o ios vías intercomunales que circundan La 
Reina,
Este es uno de los proyectos más trascendentes para el futuro de 
lo Comuna, porque cuando ellas sean construidas, se estará en 
condiciones de entrar en un régimen de operaciones económ i
cas en las cuales los recursos ordinarios sean suficientes para cum
plir con los requerimientos presupuestarios de un municipio mo
derno que entrega sus servicios en forma ágil y eficiente, sin la 
necesidad de recurrir a lo caridad para contar con los recursos

necesarios para su desarrollo.

5.-PLAN DE VIALIDAD
El acelerado aumento del par
que automotriz nos obliga a 
plantearnos, com o torea ur
gente, los ensanches de algu
nos avenidas estructuran
tes de lo Comuna. Se tienen 
que contratar los estudios de 
los perfiles definitivos que ten
drán esas vías, tratando de no 
lesionar las construcciones ad 
yacentes y lo forestación exis
tente.

Fundamentalmente las obras se concentrarán en ios siguientes 
vías:
a) Apertura Vicente Pérez Rosales hasta Bilbao (con

financiamiento propio).
b) Ensanche avenido Vicente Pérez Rosales hacia el sur.
c) Ensonche avenido Larraín entre el Aeródromo y Canal San

Carlos.
d) Nudo vial en avenido Larraín y Vicente Pérez Rosales.
e) Perfil y pavimento de avenido José Arrieta.
f) Pavimento Podre Hurtado y cierre del frente del Parque

intercomunal.

6.-DESARROLLO DE LA CULTURA
Hasta ahora, no se ve cloro uno política de acrecentamiento 
de la capac idad  de crear, en todo el amplio sentido de lo polo- 
bro, con ios actividades que desarrolla la Corporación Cultural 
de La Reino.
Por lo que, contando lo Comuna con un enorme potencial en 
este temo, dodo  lo cantidad de intelectuales y artistas del más 
elevado nivel, que viven en ello y que tienen toda la voluntad 
poro participar en un proyecto que los incluya, aprovechando 
sus cualidades y valores, es necesario explotar lo oportunidod 
único que se nos presenta,
Así, está en vías de desarrollo la organización de un Cabildo Abier
to de la Cultura (13 y 14 de Julio del presente año) poro debatir 
este temo en amplia comunicación con los vecinos o fin de reci
bir opiniones y debotir los caminos o seguir en ton importante 
materia, I RC|



HISTORIA DEL

Erjd 1965, la entonces creada  Junta de 
Alcaldes del Area Oriente (Las Condes, 
Providencia y La Reina) dec id ió  co m 
prar el fundo que ocupa  el ac tua l Par
que Intercomunal, a Gustavo Gandari- 
llas y otros, con quienes se acordó  un 
precio para venderla. Para e fectos de 
simplificar la operación, está se hizo por 
la misma Ley especia l con  la que se 
creó lo Junta de  Alcaldes. La venta  se 
materializó el 30 de  octubre  de 1967 a 
través de una expropiación, respetan
do  el va lor a co rd a d o  con  la fam ilia 
Gandarillas.

La venta  se hizo con la cond i
ción, puesta por los dueños, de  que los 
terrenos sean ocupados exclusivamen
te para  áreas verdes, o sea jardines o 
p a rq u e . Las C ondes  es d u e ñ a  de l 
50,43% de l te rreno . P rov idenc ia  del 
38,74% y La Reina del 10,83%.

Luego de 10 años, al ver que el 
fundo seguía igual, lo familia Gandarillas 
reclam ó la devolución de  los terrenos 
argum entando que no se había cons
truido el parque para el cual fue adqu i
rido el fundo. Lo Junto de  Alcaldes re
currió a los Tribunales de  Justicia. Sin 
em bargo, el reclam o no prosperó. 
Luego de  m ucho tiem po, en 1993, la 
Junto de  Alcaldes del Area Oriente en
ca rgó  o lo Universidad C ató lica  la e la
boración de  un Proyecto de Desarrollo 
del Parque Intercomunal, el cual fue ela
borado  tom ando  la opinión de  los ve 
cinos y concurrentes al Parque, consi
derando las necesidades que ellos en
con traban  le fa ltab an  al Parque.Este 
p royecto  fue aprobado  por el consejo 
com unal de  Lo Reina, de lo época.

El p royecto  incluye el trazado 
de aven ida  V icente Pérez Resoles has
ta  lo intersección de Francisco Bilbao 
con Florencio Barrios, segregando del 
Parque 3 hectáreas, que por Ley de  la 
República no son consideradas com o 
Parque, asignándole el Ministerio de  la 
V ivienda y Urbanismo ca rác te r de  cen 
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tro de equ ipam iento  intercom unal, por 
ser una de  Las Puertas de  La Reina, es
tando , además, incluida en el Plan Re
gu lador M etropo litano , a p ro b a d o  en 
noviem bre de  1994. La materialización 
de  esto ca lle , hasta Bilbao, cobra  m a
yor im portancia  cuando  lo intersección 
de Valenzuela Puelmo con Florencio Ba
rrios se convierte  en una peligrosa y es
tre ch a  curva. Al seguir d e rech o  por 
Pérez Rosales, se logrará descongestio
nar Lo Reino y uno com unicación  más 
flu ida con Los Condes.

El p royecto  co n 
tem plo, tal com o indica 
el Plan R e g u la d o r, la 
construcción de  equipo- 
miento intercomunal que 
sirva o los vecinos poro 
abastecerse de  los pro
ductos básicos pora  el 
diario vivir, ev itando  que 
los habitantes de  La Rei
na tengan  que ir lejos de 
sus hogares o com pra r 
estos productos.

En principio este 
terreno se arrendaría, lici
taría o en último coso se 
podría vender con el comprom iso de 
construir ahí un centro  de  equ ipam ien
to  com unal, y considerando, además, 
que el volor por m etro cuad rado  es de 
10 U.F., el terreno recaudaría los fondos 
necesarios paro implem entor el Proyec
to  de  Desarrollo en todo  el Parque, no 
sólo o hasta Padre Hurtado, sino que 
hasta ce rco  de  la cordillera, con tem 
p lando la construcción de  los puentes 
sobre el Canal de Ramón, que evitarán 
los constantes anegam ientos sufridos 
por lo com una año a año.

Además, se pre tende edificar 
museos, teatros, anfiteatros, zonas de 
m erienda, juegos creativos para niños, 
nuevos accesos, restaurantes, uno lagu
na para botes, zonas deportivas, más 
baños, a tenc ión  de  primeros auxilios, 
mayor seguridad, caminos peatonales 
y de bicicletas, y tam bién  se pre tende 
mejorar el entorno con  uno reforesta

ción de to d o  el Parque, que proporcio
nará más sombra y em bellecerá el lu
gar.

Ante la posibilidad de  m ateria
lizar el p royecto  antes m encionado, la 
familia Gandarillas, interpuso un recur
so de  retrocesión, o fin de  que se le d e 
volvieran los terrenos, ya que no se es
ta ba  cum pliendo con el acuerdo tom a
do por el cual fue vendido, que indica 
que la venta  sólo se materiolizaria si los 
terrenos se ocup ab an  exclusivamente 
poro áreas verdes.

Pero, los Tribunales de  Justicia 
fallaron en primera instocia a favor de 
lo Junta de  Alcaldes,

Así, o comienzos de  este año, 
el A lca lde  de  La Reino, Fernando Casti
llo Velasco, quiso ratificar los acuerdos 
tom ados hace  cuotro  años atrás, y se
guir ade lan te  con el Proyecto de  Desa
rrollo del Parque Intercomunal. Presen
tó  el p royecto  al C oncejo  Com unal de 
La Reina, encontrando  uno favorable 
a cog id a  de  la mayoría de  los integran
tes, con la excepción  de  uno Conceja.

Hoy, la implem entación del pro
yecto  está en monos del Presidente de 
la Junta de  Alcaldes del Area Oriente y 
A lca lde  de  Los Condes, Joaquín Lavín, 
ya que él en su ca lidad  de  titular de  la 
Junta es quien d ebe  llevar la iniciativa 
en torno al tem o. RC
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¿Que
H acer con 

el P a rq u e t
MARIA ANGELICA CRISTI 

DIPUTADA RENOVACION NACIONAL

¿Quién Amenaza o Qué?
Respeto a quienes sienten am enazada 
la parte  del parque más ce rcana  a  sus 
casas. Pero ¡el parque no está am ena
zado!
A lgunos cu ltivan  un p á n ico  falso en 
nom bre de  un conservacionism o mal 
en tend ido , También Carm en Grez se 
opuso al trazado de  la Línea 5 del Me
tro por el Parque Bustamonte, por que 
am enazaba  las araucarias del lugar, 
Pues bien, ¡ahií está la Línea 5 del Metrol 
¡Pasa por el Parque Bustamantel ¡Y atií 
están las araucarias intactasi 
También, Hernán Rodríguez declaró  "sa
grada" lo Plaza de  Armas. Le recorda
ría a ciertas personas que últim am ente 
de lan te  del Museo de  Louvre tiay una 
pirám ide de cristal, ¡Bastante polém ical 
Pero atií está. A pesar de  to d o  ¡aún se 
ve Louvre! y pienso que de  haber un 
plebiscito en París ace rca  de  si debe  sa
carse o mantenerse, ganaría la opción  
por tenerla ... ¡me refiero a la pirámide! 
Las ciudades no son museos. Evolucio
nan. Más que petrificarlas, hay que an
ticiparse a los cam bios y compatibilizar- 
los con nuestro estilo de  vida. De lo con 
trario, el cam b io  viene igual, sólo que 
mal p reparados para  hacerle  frente. 
C recim iento inorgánico. Especulación 
inmobiliaria y deterioro de la ca lidad  de 
vida.
Muchos de  los que se vinieron aquí por 
la d é ca d a  de  los 50 y 60 eran parejas 
jóvenes que querían vivir en una zona 
casi rural o en com unidades. El tiem po 
a cam b iado , la com una tam bién. Hoy 
esas parejas tienen hijos y nietos. 
Pregunto ¿Dónde salen estos jóvenes 
hoy? ¿Qué cine tienen en la com una? 
¿C uántos lugares hay p a ra  com er?  
¿Cómo y a qué distancia viajan a ver a 
sus amigos? Hay adolescentes que me 
los encuentro ta rde  los fines de sema
na en la estación de  servicio de  Monse

ñor Edvi/ards con Príncipe de  Gales. No 
me quejo de  las bencineras pero ¿ese 
es el mejor panoram as que La Reina les 
puede  ofrecer? C om o siempre, los hijos 
de las parejas de  ayer tienen otras d e 
mandas. También son vecinos, ¡sería in
teresante escucharlos! Sería más tran
quilizador para los padres tenerlos cer
ca.
¿Qué ocurre con las vías cu ando  se 
estab lece un co leg io  en la zona? Los 
accesos en las mañanas y tardes. ¡Vea
mos el problem a de  Lo Barnechea! A 
más de  alguien se le puede  ocurrir una 
m oratoria  de  colegios en la com una 
pero sería una m ala idea.
Este d eb a te  exige una visión integral. 
Además, La Reina m erece tener servi
cios que, a todas luces, faltan. Tiene que 
dejar de  ser una com una dormitorio, su 
p ob la c ión  c re ce  con  caracterís ticas 
que  las distinguen del resto. Tiene la 
mayor proporción de  adultos mayores 
en to d a  la Región. Eso ya genera e fec 
tos en el sector inmobiliario, en el equi
pam ien to  y en los desplazamientos de 
nuestra gente.
Aprecio  a Elizabeth Armstrong y le d e 
seo suerte en su gestión. Pero la UDI c o 
m ete un error al politizar este tem a. Se 
lanza co n tra  decis iones de  to d o  un 
C oncejo  (con 6 integrantes y diferentes 
visiones) y a una Junta de  Alcaldes don 
de  no basta una opinión para a llevarla 
a cabo , sino que se necesita (y a teni
do) precisam ente el vo to  de  a lo m e
nos ¡un a lc a ld e  d e  la  UDI! p a ra  
implementarla.
Hasta ahora ese C once jo  y Junta de 
Alcaldes han ten ido raciona lidad , sen
tido com ún y confianza reciproca. Gen
te civilizada que se conoce, ¡Espero que 
nadie eche  a perder ese clima! ¡Sería 
la peor am enaza am b iental que La Rei
na pudiera sufrir! RC

He ten ido  oportun idad de  conocer el 
p re p roye c to  de  im p lem en tac ión  del 
Parque Intercomunal de La Reina, y en 
principio me parece  interesante.
El Parque deb iera  ser un punto de en
cuentro, de  entera necesidad y recrea
ción de  familias, de  los niños, de los jó 
venes, y de nuestro barrio y no sólo de 
La Reina, sino que de to da  el área orien
te, Creo que el proyecto  es lindo, está 
bien trazado, pero todavía  no he teni
do  la oportun idad de  conocer en d e 
talles las implicancias que tiene, com o 
por e jem plo, el área de servicios, qué 
significa el área de  servicios ai parque, 
que está justamente en la d iagonal que 
se produciría al trozar la ca lle  Vicente 
Pérez Rosales hasta Bilbao, que es d iga 
mos el área en el cual ha hab ido  algún 
conflic to , y com o digo, no conozco que 
servicios se estarían ofreciendo.
Por otra parte, ei Parque necesita más 
áreas de  deportes, A mi me gustaría un 
parque por e jem plo, donde  la gen te  
fuera o com er, una cancha  de  pa tina 
je  para  los niños, espacios para que la 
gen te  pueda  andar en b ic ic le ta  y pora 
hacer todos los deportes, que no a lte 
ren la tranquilidad de las personas que 
puedan ir o visitarlo. También me acuer
do  que no hay áreas, por e jemplo, de 
p icn ic, de  encuentro familiar com o un 
parque am ericano, donde  las familias 
puedan visitar com o un m om ento agra
d ab le  al almuerzo y poder aprovechar 
esa natura leza m aravillosa. También 
sería muy interesante saber que desti
no se les va a dar a las aproxim adam en
te  40 hectáreas que están sobre Padre 
Hurtado, si se ganara el juicio pendien
te.
Ahora, mi mayor p reocupación  es que 
no tengo  claro hasta la fecha  si la po lé 
m ica tiene un asidero real o es una es
pecu lac ión  respecto a conversaciones 
en las cuales se ha d icho lo que podría



Articulo diputada María 
Angélica Cristi

realizarse en el triángu lo  que  q ueda  
co rtado  por la nuevo calle , o si e fec ti
vam ente  tiene fundam ento en una pro
puesta para vender ese sector y crear 
en ello áreas comerciales.
Creo que es muy interesante opinar más 
del p royecto  poro que los vecinos de 
la com una de La Reina com o de Las 
Condes y Providencia p lanteen lo que 
ellos quieren para el Parque.
Es muy im portante que este parque sea 
realidad, que se destine un área verde 
de  ton to  potencia l que está subutiliza- 
do, y que para ello ev identem ente que 
se requieren de recursos, y esos recur
sos deben  provenir no necesariam ente 
de  la venta  de  ese triángulo, sino que 
posiblemente de áreas de  concesiones, 
tam bién de  creación  de  fundaciones, 
de  aportes de  la com un idad , de  los 
municipios o de personas interesadas en 
el Parque, que es el sueño o que todos 
aspiramos. También, en caso que sea 
necesario, recurrir a recursos para lici
ta r el p royecto , que sea la parte  a lto, 
que es lo porte  árida, que es un relleno 
sanitario, la que en a lguna forma pud ie
ra buscársele una ren tab ilid ad  pora  
poder e fectuar el área verde o área de 
recreación, que está aba jo  de  Padre 
Hurtado.
En resumen, lo más importante en rela
ción ol Parque es que eso se m antengo, 
que se pueda construir, que preste servi
cios a la com una sin hacer de un bene
ficio un conflicto. Yo creo que se requie
re la voluntad de todos, de lo comuni
dad , de las autoridades y de quienes en 
el futuro lo van a administrar, RC|

¿Que
H  acer con 

el Parque'7

El proyecto de desarrollo del Parque me 
parece o mi que es sumamente interesan
te, porque el Parque tal como está es un 
lugar muy agradable, pero que le faltan 
lugares de esparcimiento, lugares de re
unión y mayor equipamiento como par
que, por ejemplo, un área de restoranes, 
un área de piscinas, etc.
Hemos recibido muchas proposiciones de 
la contraparte poro hacer proyectos in
mobiliarios y nosotros no hemos querido, 
lo que queremos es tener realmente un 
parque. Poro desarrollar este parque, el 
Concejo municipal lo que hizo fue reto
mar un acuerdo que yo existía 3 años 
atrás, de conversar con los otros conce
jos, poro ver uno alternativa posible de de
sarrollo pora  la esquina que q uedo  
segmentada por el hecho de que la calle 
poso por ahí. Esta calle está aprobado en 
el Plan Intercomunoi y los tres hectáreas 
están desafectados. Lo que se trata de 
hacer en esto esquina es algo que pro
duzca recursos paro el Parque, No se ha 
aprobado la venta porque no se puede 
vender lo que no es nuestro. Se aprobó 
conversar con los otros concejos una po
sible venta o concesión del lugar, o uno 
ideo para obtener los cinco mil millones 
de pesos que necesita este Parque poro 
desarrollor el Proyecto de la Universidad 
Católica,
Yo quisiera decir que aquí hoy una molo 
información, que se ho prestado pora 
equívocos. Lo gente de la comuno debe 
estar tranquilo, nosotros no solamente he
mos defendido este Parque en el juicio 
que mantiene, además con lo Junto de 
Alcaldes hemos hecho las obras de lo 
Quebrada de Ramón, que han protegi
do a lo comuna, porque sin esos obras el 
aluvión del año 93 habría sido mucho más 
desastroso, como lo fue en Macul y Lo Flo
rida,
La ideo del Alcalde Castillo es que en esto 
esquina, que queda segmentada del Par
que, se hago una infraestructura comer
cial que sirvo al Parque, y que se comuni
que con el Parque con puentes peatona

les, como son los parques modernos de 
Europa. Aquí, por ejemplo, se podría ha
cer un cono con una infraestructura co 
mercial subterránea y este cono podría 
estar cubierto de áreas verdes, por lo to n- 
to no se perderla nodo de Parque. | RC

ELIZABETH ARMSTRONG 
CONCEJALA UNION DEMOCRATA 

INDEPENDIENTE

La Concejalo declinó hacer uso de 
este espacio asignado o coda  uno 
de los concejales.



SANDRA PAPIC
CONCEJALA DEMOCRATA CRISTIANA

Aprobé la racionalización de uso de las 
tres hectáreas del Parque Intercomunal y 
no una eventual alteración topográfica 
de dicho espacio que pudiese significar 
construcción en altura de algún tipo, por
que estoy convencida, que con ello se 
van a conseguir recursos para mejorar el 
uso y el acceso al Parque Intercomunal. 
El cam bio es inevitable, porque el Plano 
Regulador Metropolitano, que no depen
de de la Municipalidad de Lo Reina, nos 
obliga a hacer la prolongación de Vicen
te Pérez Rosales, lo que significa separar 
tres hectáreas de las ciento once restan
tes,
Sin embargo, dichas tres hectáreas no se 
pierden com o espacio de uso, sino que 
se aprovechan en su área subterránea, 
una parte, a la vez que en la superficie se 
origina un parque artesanal que debe ser 
funcional a la naturaleza del Parque. Por 
lo tanto, no se trata de vender, ni de mo
dificar substancialmente el Parque, como 
algunos dem agógicam ente lo han soste
nido, sino de racionalizar su uso y de me
jorar su infraestructura. Se trata de dotar 
al Parque, con los eventuales recursos que 
se puedan generar, de un anfiteatro, pis
cinas, lagunas, centros deportivos, zonas 
de picnic, entre otros: ¡Bien vale la pena 
hacerlo!
Lo contrario a eso, más que defender un 
patrimonio común, es mantener más de 
lo i;nismo, o sea un espacio utilizado a 
medias, de limitada accesibilidad espe
cialm ente para los más pobres y sin el 
equipamiento necesario para contribuir 
al mejoramiento de la ca lidad de la vida 
de quienes vivimos en La Reina.
Lo importante es que nuestros vecinos co 
nozcan el Proyecto, analicen sus detalles 
y alcances, presenten sus dudas y sus su
gerencias a fin de que encontremos la 
mejor solución, haciendo efectiva la par
ticipación en el desarrollo de nuestra co 
muna; sin caer en las tentaciones que el 
aprovechamiento político los tiende, de
formando la verdadera intención de un 
proyecto positivo com o éste, RCj

A mi me gusta, el proyecto pienso que 
de alguna manera va a permitir recrear 
la vista por un iodo, participar en diferen
tes actividades por otro. Para mi un par
que tiene mucho verde, árboles, flores,lu
gares de esparcim iento para todos los 
gustos, no solamente para los que quie
ran caminar o andar en bicicleta o jugar 
fútbol. Por lo tanto, todo  lo que se puedo 
hacer para mejorar la infraestructura del 
Parque, sin por supuesto transformarlo en 
un Fantasilandia o algo así, donde real
mente los actores yo no somos nosotros, 
sino otros, es bienvenido.
Si para ello se requieren muchos recursos, 
como es este coso y tenemos todo un sec
tor desafectado, que es el área que está 
en discusión, considero que hay que ver 
cómo, si no hay otro forma de conseguir 
los recursos, logramos que este proyecto 
se pueda realizar. Un proyecto que está 
aprobado hace años por los tres Alcal
des y es un proyecto de la Universidad Ca
tólica, que ojaló lo conocieran nuestros 
vecinos y se darían cuenta que lo quere
mos es integrar este Parque a todas ios 
actividades que a todos nos gustan. En 
este momento, es cierto es un pulmón, 
pero es un pulmón yo diría que a parte 
de unos cuantas hectáreas con árboles, 
no tiene absolutamente nada más. Creo 
que lo gente debiería visitar el Parque, 
porque no lo conocen, porque necesitan 
información y vean qué es lo que están 
de fend iendo  o qué están a tacando . 
Creo que realmente de no realizar ese 
proyecto, ese sector quedaría de alguna 
manera abandonado, com o todo lo que 
queda parcelado y queda a la deriva 
como es lo misma calle Padre Hurtado en 
el sector que es un basural. El temor de 
que sea un basural es cierto, yo creo que 
los vecinos tendrían que pensar si quie
ren un basural o prefieren realmente algo 
que integre el Parque con bonitas áreas 
verdes, integrada por un comercio me
nor, que va a servir realmente a ellos y o 
todos los que vayan al Parque.

¿Que 
H acer con 

el Parquet

Yo diría que es una mala información y 
un mal aprovechamiento también de los 
informaciones que se obtienen dentro de 
un Concejo. Uno tiene que tener suficien
te ética com o pora poder entregar la in
formación correcta y en su momento, y 
no parcelado. El proyecto analizado con 
años de antelación y ahora sacarlo de 
contexto es lo que produce este tipo de 
inquietud.
Nosotros no tenemos realmente una infra
estructura que nos permita un comercio 
grande, no lo queremos, que quede muy 
cloro, ¡no lo queremosi, no queremos Malí, 
no queremos edificios de grandes alturas, 
no queremos grandes industrias.
La verdad es que nosotros necesitamos 
que la gente esté super bien informada 
para que tengo realmente la posibilidad 
de tomar una decisión buena y adecua
do, y no dejarlo eternamente com o está. 
Se uso unos cuantas horas ol dio, pero 
¿qué pasa en las tardes y en las noches? 
Hay algo que ha dicho la ex alcaldesa y 
que yo rescato, nunca alguien se había 
preocupado del Parque, sólo lo habían 
hecho en aspectos negativos, tonta dro- 
gadicción que hay violaciones, que no 
hoy luz, que no hoy verde, que no hoy 
árboles. Y ahora resulta que después de 
esto parece que todo fuero una gran ma
ravillo, y todo el mundo está diciendo que 
es uno maravilla, algo que nunca se ha
bía destocado por lo bueno, pero si por 
lo malo.
Ahora me duele muchísimo que realmen
te la gente de alguna manera transforme 
esto en un juego, por el juego de palabras 
que hubo y por el mol uso de la informa
ción o de lo falta de información.! RC
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SERGIO VALDERRAMA 
CONCEJAL PARTIDO RADICAL 

SOCIAL DEMOCRATA

En la actualidad el Parque Intercomunal, 
por fa lta de una implementaclón ade
cuada, es subutllizado.
Sólo los fines de semana una parte del 
mismo, lo es por miles de personas.
Su lánguida vida ha emergido a un pri
mer plano, cuando un Concejo, con vi
sión de futuro, adopta  un ocuerdo-pro- 
posición a las comunas copropietarias. 
Las tres hectáreas en conflicto, es un he
cho cierto, han sido desafectadas por el 
MINVU (Ministerio de la Vivienda y Urba
nismo) com o área verde y se señala en 
el Plan Regulador Intercomunal que son 
para equipamiento comunitario.
¿Qué hacer en este caso?
Transformar ese sector en un vertedero 
clandestino, o venderlo condicionado a 
que en él se construya algo que sirva para 
implementar los servicios que el Parque 
debe prestar, no sólo a las comunas ale
dañas, sino a todo la Región Metropolita
na y al mismo tiempo el dinero de la ven
ta ocuparlo íntegramente en el Parque, 
para aumentar su arborización y construir 
en el mismo zonas diversas que sirvan de 
atracción,
Parece ser lo adecuado y es por eso que 
apoyamos gustosamente el proyecto, el 
cual esperamos verlo realizado, con la 
certeza que quienes, a lo mejor, de bue
na fé, se oponen hoy a él deberán reco
nocer que el Concejo Municipal acertó 
cuando lo propuso o sus congéneres.

ADRIANA HOFFMANN J.
DEFENSORES DEL BOSQUE CHILENO

Adriana Hoffmann Jacoby, b ió loga chi
lena, tiene una larga trayectoria en él 
país y en el extranjero com o investiga
dora y autora de numerosos libros sobre 
la flora au tóctona de Chile.
Ha trabajado com o Investigador Asocia
do en el Laboratorio de Botánica del Ins
tituto de Ciencias Biológicas de la Uni
versidad Católica de Chile.
Durante su trayectoria ha recibido los si
guientes premios, por su aporte a la con
servación del medioambiente.

-Premio de la Paz de la Comisión de De 
rechos Humanos de Chile, en 1994, por 
su destacada  acc ión  en favor de la 
con servación de las flores nativas.
- Premio Chile por la Paz, en 1995, que 
otorga la Fundación Proyecto Paz Mun
dial.
-Premio Naitún, 1995, entregado por la 
agrupación de Artistas por la Ecología. 
-Reconocim iento de  las Naciones Uni
das, en marzo de 1997, com o una de 
la 25 mujeres líderes en el mundo en la 
lucha por la defensa de la naturaleza.

EL NUEVO PARQUE INTERCOMUNAL 
PLANTAR ARBOLES, UNA EXPERIENCIA 

ÚTIL Y GRATIFICANTE

Hace muchos años participé, junto a la 
paisajista Marta Viveros, en el desarro
llo del proyecto del Parque Araucano 
de Las Condes. Con el paso del tiem 
po, ese proyecto -que durante meses 
elaboramos en equipo sobre el papel
es una maravillosa realidad. Se han 
plasmado las vistas que imaginamos; 
han crecido los macizos vegetales; los 
paseos yo están sombreados de árbo
les; los grandes prados acogen el jue
go y el descanso; las pérgolas ya están 
cubiertas de enredaderas; los juegos de 
agua funcionan y los espejos de agua 
reflejan el cielo, las montañas y los ár
boles; los anchos caminos y los intrinca
dos senderos Invitan al paseante. Y la 
gente los usa. Haber ido a ese parque 
un día asoleado de la última primave
ra, ha sido una de las experiencias más

gratificantes de  mi vida.
A los ciudadanos nos gusta ir a  los par
ques. Los necesitamos.

EL PARQUE INTERCOMUNAL

Hoy, un nuevo gran proyecto de parque 
aún a tres comunas (La Reina, Las Con
des y Providencia) y, nuevamente, está 
presente la sabiduría y experiencia de 
Marta Viveros com o directora de pro
yecto junto a un equipo interdisciplinario 
de trabajo de  la Facultad de Arquitec
tura de la Universidad Católica.
Los vecinos consultados en una encues
ta  relativa al parque destacaron el rol 
fundam enta l que ocupa  para ellos la 
presencia de los árboles, de su sombra 
acogedora  que proporcionará un ám 
bito campestre, silvestre y tranquilo. La 
gente habitualm ente inmersa en un de 
primente am biente de cem ento, añora 
los espacio abiertos, con vistas y nexo a 
la cordillera; los macizos de flores; el te 
ner un lugar donde sea posible ver ani
males silvestres y domésticos, donde el 
agua se pueda expresar en sus diferen
tes usos. Un espacio para hacer cosas 
distintas, donde habrá libertad para ele
gir opciones.
El nuevo proyecto del Parque Interco- 
munal recoge esas necesidades del ha
b itante urbano. Un museo, un anfiteatro 
al aire libre, sectores destinados a la 
p rá c t ic a  de  d e p o rte s , res to ran te , 
minizoo. Hay m ucho espacio para todo. 
Pero muy especia lm ente, p lan tea  la 
arborización abundante  de los sectores 
escasos de follaje o donde aún faltan 
árboles. Incluso propone plantaciones 
nuevas en las calles aledañas para con
formar paseos y avenidas que integren 
el parque a la tram a del barrio, com bi
nando las especies de árboles nativos 
con los extranjeros.

PLANTAR ARBOLES

Plantar árboles ha sido una de las pre
ocupaciones principales de este siglo, 
después de centurias de destrucción. Sin 
em bargo, las plantaciones se han con
centrado más en el aspecto económ i
co y de las utilidades directas que en
tregan los árboles al hombre.
El crecim iento poco  armónico de nues
tras ciudades -especialmente de Santia
go- ha llevado a la pérdida de un im
portante patrimonio de árboles que exis
tía en la región Metropolitana. Muchos 
parques y valiosos elementos del arbo
lado urbano han sucumbido frente al



"progreso". Y nuestra c iudad se ha vuel
to contam inada, fea e insalubre.
Es el monnento de revertir esta situación, 
es el monnento de seguir buenos ejem
plos, com o el de los Tree People ("Gente 
de los Arboles"), un grupo de California, 
Estados Unidos, que plantó más de un 
millón de árboles en la c iudad  de Los 
Angeles en ocasión de los Juegos Olím
picos de 1984.
Aprovectiando esto oportunidad en que 
se va a remodelar un gran parque y que 
liab ró  recursos suficientes, pensamos 
que sería interesante incorporar al pro
yecto  lo realización de un Arboretum - 
uno co lección de árboles- que permite 
aprender p rócticom ente sobre ios espe
cies más convenientes, más resistentes, 
más hermosas pora ser utilizadas en la 
arborización de lo Región.
Integrar a los niños y a los jóvenes a par
ticipar en el desarrollo del nuevo Parque 
Intercomunol puede resultar un proyec
to de gran im pacto paisajístico, ecológi- 
co  y educativo para lo com un idad .IRC

o arriendo de las tres hectáreas que re
sultan desagregados del Parque por el 
trazado de la vía señalada.
Frente o este deba te  el Colegio de Ar
quitectos se hace un deber en declarar:

1.- El debate  pone en relieve el tem o de 
la partic ipación c iudadana  informada 
en el tem o de lo ciudad, pues muchas 
opiniones vertidas indican confusión por 
desinformación. La descalificación de 
propuestas y proyectos de ciudad sin co 
nocim iento fundado entraña el peligro 
de inhibir la necesaria audacia  y creati
vidad de quienes están llamados a a c 
tuar para resolver los requerimientos que 
la ciudad nos impone. El que "nada hoce 
nado teme" puede verse estimulado y así 
eludir los conflictos con los intereses que 
siempre estarán involucrados en los pro
yectos de ciudad.
La necesidad de generar mecanismos 
de participación c iudadano y coordina
da con los diversos niveles de decisión 
es una tarea del m omento, en que tan-

COLEGIO DE ARQUITECTOS DE CHILE 
COMUNICADO COLEGIO DE ARQUITEC
TOS DE CHILE

PARQUE INTERCOMUNAL DE LA REINA

Hace unos días atrás se conoció  por la 
prensa un d eba te  en torno al Parque 
intercomunol de Lo Reina, donde su Al
ca lde , el arqu itecto  Fernando Castillo 
Veiosco, impulsa un proyecto de conso
lidación de la vía Avenida V icente Pérez 
Rosales y la construcción de una zona 
de equipam iento por m edio de lo vento

to ios autoridades com o instituciones y 
la propia com unidad organizada deben 
encontrar los cauces más adecuados en 
función del bien común.

2.- La avenida V icente Pérez Rosales y 
los 3 hectáreas destinadas o equ ipa 
miento están contenidas en el Plan Re
gulador Metropolitano aprobado recien
tem ente y com o instrumento de Planifi - 
cación Regional corresponde seo respe
ta do  por el nivel comunal. El A lca lde y 
el Concejo Municipal, ol impulsar el pro
yecto  están cum pliendo con las disposi- 
c iones d el Plan Regulador M etropolita
no.

MARTA VIVEROS
ARQUITECTA

PROYECTO PARQUE INTERCOMUNAL

Un convenio entre la Ilustre Municipali
dad  de La Reina y el Departamento de 
Proyectos e Investigaciones de la Escue
la de Arquitectura de lo Pontificia Univer
sidad Católica de Chile, formula el en
cargo  de formar un equipo para e labo
rar el Plan Director para lo implementa- 
ción del Parque Intercomunol de La Rei
na.
En un tra b a jo  m ultid iscip linario  entre 
ambos grupos de profesionales, de los 
organismos municipales con el gran en
tusiasmo y co laboración  del entonces 
A lcalde, Fernando Castillo, de los grupos 
organizados de La Reino y el aporte de 
los visitantes de todos ios comunas de 
Santiago se fue elaborando y enrique
ciendo el proyecto de orquitectura pai
sajista.

LOS ARBOLES

Inmenso valor frente al clima de Santia
go adquiere el patrimonio del frondoso 
dosel vegetal de árboles añosos.
La ca lidad del suelo permite la multipli
c idad  de  especies o plantar, recono
c iendo  el valor de los grandes trazos 
vegetales.

HABITAR EL PARQUE

A pesor del défic it de infraestructura, el 
Parque es muy visitado en verano. Los 
árboles plantados hoce 20 años propor
c ionan lo sombra a d e cu a d a  pora lo 
m ultip lic idad de  acciones y actitudes 
que pueden desarrollarse libremente en 
form o aislada de  pequeños grupos o 
multitudinaria.

LA PARTICIPACION

Nos preocupó confrontar el valor intrín
seco del lugar con los anhelos y aspira
ciones de los habitantes que com p le 
m entará ios intuiciones sobre el uso y 
goce  del Parque.

DE LA PARTICIPACION

Definidas en lo primera instancia de este 
estudio lo vocación del lugar y lo idea 
fuerza que ordenaría el espacio, se revi
saron nuevam ente los contenidos de los 
muestras de partic ipación de los usua
rios en ios cua lidades d e l espacio y de 
su lugares preferidos, RC|



JUNTAS DE VECINOS QUIEREN 
UN VERDADERO PARQUE

La Unión Comunal de Juntas de Vecinos de La Rei
na, en la Asamblea General celebrada el pasado 3 
de abril de 1997, acordó por amplia mayoría adherir 
al acuerdo del Honorable Concejo Municipal refe
ren te  al P royecto  de  Desarrollo de l Parque 
Intercomunai.
Con la asistencia de las Juntas de Vecinos Nos. 1,2, 
2A, 3,5,6,8,9,10,11,12 y 13 de un total de 17 , y des
pués de una amplia y detallada cuenta relaciona
da con la situación del Parque Intercomunai de La 
Reina, y que tía sido de gran difusión, la Unión Co
munal decidió adhierirse, por amplia mayoría, con el 
voto en contra de lo Junta No.9 y la abstención de 
la Junta No. 10, a la moción del Concejo que deci
dió impiementor el Proyecto de Desarrollo del Par
que In te rcom una i de  La Reina. Justificaron su 
inasistencia las Juntas de Vecinos Nos. 4, 7 y 14, ex
presando su adhesión al proyecto lo Junta No. 4.

PATRICIO HALES DIB
ARQUITECTO - FUNDACION “CIUDAD”

Construir "infraestructura comercial", en el Parque 
Intercomunai de La Reina, provocará daños Irrepa
rables en uno ciudad carente de áreas verdes.
¿Un "Maii-artesa"?
Se invadirá con autos, ruidos, smog y letreros, un te 
rreno de 30.000 m2. Tres veces la "Plaza de Armas" 
¿Cuánto valdrá el m2 en pleno centro? A lo mejor la 
Plaza de Armas es mejor negocio.
Siempre es mejor para el mercado vender un árbol 
que mirarlo.
Después de construidas las obras en el Parque de La 
Reino, el resto del Parque subirá de precio. ¿Qué nos 
aconsejará entonces el mercado? ¿Qué buen ne
gocio se nos propondrá más adelante sobre el Par
que?
Si este proyecto se construye, lo destrucción del Par
que podría ser lenta, pero será inevitable. No permi
tamos dar comienzo o algo que no podemos con
trolar.

FERNANDO BOSCO MASJUAN 
PRESIDENTE ROTARY CLUB-LA REINA

MI opinión con respecto al proyecto sobre el Par
que Intercomunai es de total apoyo, puesto que el 
crecimiento sostenido de lo comuna (casa-autos) 
en los últimos 10 años hace Imprescindible la aper
tura de la continuación de Vicente Pérez Rosales 
hasta la esquina de Florencio Barrios y Bilbao. Ahora 
bien, la porte del Parque que quedaría fuera son 3 
héctoreas, o seo el 2% de su totalidad.
Además, con esos dineros se van a construir ios puen-

ROBERTO ZUNIGA BELAUZARAN 
PRESIDENTE CAMARA  

DE COMERCIO LA REINA

Respecto del Parque o la altura de Vicen
te Pérez Rosales, bueno esa calle está apro
bada y es muy necesario para desconges- 
tlonor el sector y va o quedar un retazo, que 
está en la punto del parque, es insignifican
te en relación a todo el predio que tiene el 
Parque Intercomunai, que tiene 115 hectá- 
res si no me equivoco, por que la gente des
conoce  la segunda porte (desde Podre 
Hurtado hasta Lo Cordillera). Eso segunda 
parte durante muchos años fue un recep
tor de desperdicios, de basuras de todos 
los comunas del área oriente. Ho sido un 
basural durante 15 a 20 años esto se sus
pendió hace unos 15 años otrós más o 
menos, pero hacia arribo es un tremendo 
espacio que está ocupado con conchos 
de fútbol que se han hecho, pero nado 
más. El Parque sigue hacia arriba y se pue
de sacar mucho más provecho, iomento- 
biemente lo porte de abajo está más cer
ca y la gente concurre más y fue io que se 
arborizó, ia mayor porte con alamos, hace 
mucho tiempo, por eso es que lo gente se 
ho quejado y lo ha extrañado. Pero la ca 
lle tarde o temprano se va o tener que abrir, 
está aprobada y eso va o depender de los 
fondos que tengo el Ministerio y ese retazo 
va a quedar dividido del resto del Parque. 
A mi me parece que se puede usar, ade
más no hay que olvidar que nuestra muni
cipalidad es dueña de aproximadamente 
del 11% del total del predio y el resto es de 
los otros comunas, de Las Condes y Provi
dencia. Por io que yo se del proyecto de lo 
Universidad Cátoiico, de lo Escuela de Ar
quitectura, pora socarle un aprovecha
miento a ese triángulo que va o quedar ahí 
construyendo, que se yo, molí, locales co 
merciales, cines, etc., yo creo que es bue
no porque, además, en lo comuna de La 
Reino no tenemos nada, todo lo que la gen
te necesito comprar, digamos yo seo en 
ropo, zapatos, vamos o Las Condes, ahora 
se va ai Parque Arouco o al Altos Las Con
des o por último oi Apumanque, pero no
sotros como comuna no tenemos un sec
tor que nos sirva donde hoya un comercio 
más o menos importante y que sirvo o to 
das los necesidades de lo comunidad.

tes de Vicente Pérez Rosales y otro más arriba 
en Podre Hurtado, ayudando a desoongestio- 
nor, además de reforestor todo  el resto del Par
que que o estado abandonado por años y por 
los que ahora se declaran defensoresde éste. 
Siempre io fácil ha sido criticar, lo difícil es hacer 
los cosos por todo la comunidad.



PADRE ALFREDO SOIZA-PINEIRO 
PARROCO NATIVIDAD DEL SEÑOR

Creo, que si lo que se dice es cierto, el pro
yecto es bueno y beneticloso. A costo de 
tres hectáreos, tendríamos alrededor de 
ciento cincuenta hectáreas de parque real
mente parque, que serían pora recrearnos, 
y como área verde un pulmón ton necesa
rio en nuestra ciudad de Santiago,
Creo entender, la posición de ios que se 
oponen o la venta. A lo mejor temen, que 
en el futuro se siga vendiendo y con esto 
desaparezca. Por eso es bueno el proyec
to, Porque con la inversión tendríamos uno 
verdadero que nadie podría vender. ¿Se le 
ocurre a alguien, por ejemplo vender el 
Parque Forestal de Santiago?
Además, no nos olvidemos que el mismo 
que quiere vender esas tres liectáreas, fue 
uno de los promotores y realizadores de la 
adquisición de todo el terreno hace 30 años 
atrás. Yo confío y creo.

JOVAN MANDIC SCHUMAN 
PRESIDENTE JUNTA DE VECINOS NRO. 8
Habiendo sido desafectado (el pedazo) y 
aprobado por el Ministerio de la Vivienda y 
Urbanismo, las tres hectáreas que quedan 
desintegrada del resto del Parque Interco- 
munal, entonces había que aprovechar ese 
terreno y aprovecharlo económ icamente, 
poniendo ahí uno infraestructura que sirvo 
a la comunidad y a la vez que pueda fi
nanciar todos los gastos del nuevo camino 
y embellecer el Parque.
Lo calle Carlos Ossandón se tuvo que ce 
rrar para no dividir el Parque, pero eso no 
quiere decir que tengamos salida más aba
jo por la calle Vicente Pérez Rosales.

GERMAN BRANDES
ARQUITECTO

Desde hace más de treinta años ( 1 \3  de siglo) que en La Reina se mani
fiesta una cierta manera de ser de sus habitantes, amantes y orgullosos de 
su comuna y junto o ello uno manera, también propia de ir realizando su 
desarrollo urbano. Lo anterior se ha ido materializando con estudio y es
fuerzo en un Plan Regulador que establece, entre otros, las siguientes pro
puestas:

1.-Límites Comunales que, manteniendo la integridad de Lo Reina interior, 
enlazan y relacionan con las comunas vecinas, mediante vías de circula
ción, puertas y zonas de uso compartido.

2.-Lo Concentración de los servicios en puntos estratégicos, que liberan o 
lo zona residencial y constituyen centros de tamaño humano y proporcio
nando a los sectores a los cuales sirven.

3.-Una relación orgánico entre espacio construido y libre, estimulando lo 
formación de amplios espacios rodeando o entre ios construcciones.

4.-Una vialidad que concentra los circulaciones principales en grandes 
avenidas con árboles (otro distinción de La Reino) y mantiene lo dimensión 
y agrado de las calles secundarias interiores.

Es en este morco que, a lo largo del, tiempo se han ido desarrollando pro
yectos de índole variado pero armónicos entre sí ai contribuir todos ellos a 
esto notable calidad de vida de La Reina.
En esta perspectiva, el Proyecto del Parque intercomunoi se presenta como 
porte integrante de una amplia zona límite norte.
Estando definidas las vías norte (Bilbao), Sur (Valenzuela Puelma), y Oriente 
(Podre Hurtado) se com pleta la definición por el Poniente, com o una pro
longación lógica de Pérez Rosales que pasa a constituirse en uno vía con 
los árboles que atravieso la comuna áe norte a sur, desde Bilbao a Tobalaba. 
En el cruce de Pérez Rosales con Bilbao se produce un triángulo con 
Florencio Barrios, que sirve iáeaimente como lugar poro un centro de servi
cios comerciales y de equipamiento del Parque y de sus sectores adya
centes. Se com pleta el proyecto con un finonciamiento importante, deri
vado de la venta de este triángulo, lo cual permite lo realización-construc- 
ción áe este nuevo proyecto en Lo Reino.
Es así como Lo Reina hace noticia por sus proyectos, no por sus problemas, 
anticipándose a ellos y conformando un lugar de vida coda vez mejor paro 
sus habitantes.

RENE MORALES
ARQUITECTO

Como antiguo y querendón vecino de 
la comuna de Lo Reina - desde que ello 
llevaba otro nombre - no puedo sino 
sentir uno profunáa nostalgia al recor- 
áor los tiempos en que ella ero casi ru
ral. Lo existencia de parcelas producto
ras de frutas, lo presencia de lo verde 
en los calles y en ios propiedades, los ex
cursiones o los faldeos cordilleranos;

todo lo cual se traducía en uno manera 
diferente de ser ciudadano.
Pero lo nostalgia sólo adquiere su real 
valor si ello alimenta imágenes áe pro
yectos y acciones en el mundo real en 
el que nos corresponde actuar o vivir. 
Tal es el coso del Parque Intercomunal; 
y por todo ello es que siento un gran en
tusiasmo ante la posibilidad de que mi 
comuna cuente con una extensión de 
150 hectáreas, habilitados y equipados 
paro el goce de sus habitantes.
¡¡Este es un proyecto que vale la peno: 
paro eso están las autoridades! I
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EL PARQUE Y SU ASPECTO JURIDICO

E l Parque Intercom unal de  La Reina 
com prende  un terreno de  111 h ec tá 
reas de  superficie, que pertenece  en 
cop rop iedad  a las IVIunicipalidades de 
Providencia, Las Condes y La Reina.
Es la intensión de  sus responsables crear 
un verdadero  centro de esparcim iento 
y entretención, para todos los hab itan 
tes de Santiago, ten iendo el cu idado  
necesario, al implem entarlo, de preser
var el ecosistema, ton deteriorado últi
m am ente en el Gran Santiago.
La pro longac ión  de  aven ida  V icente  
Pérez Rosales, está estab lecida  legal
m ente desde 1981 en el Plan Regula
dor Com unal de  La Reina, anteriorm en
te en el Plan Regulador Intercomunal de 
Santiago y hoy m antenido en el Plan Re
gulador Metropolitano de Santiago des
de 1994; el cam b io  de  uso de suelo del 
retazo segregado de Area Verde a Equi
pamiento Intercomunal, da ta  de la vi
gencia  del Plan Regulador M etropolita
no de  Santiago (Resolución n° 20, de 6

de  octubre  de  1994 del Gobierno Re
gional M etropolitano), es decir, desde 
su pub licación  en el Diario Oficial de 4 
de  noviem bre de  1994.
Considerando que la pro longación de 
lo aven ido V icente Pérez Rosales, has
ta  la intersección de  Francisco Bilbao 
con Florencio Barrios, separa un triángu
lo de aproxim adam ente  3 hectáreas, 
que el Ministerio de lo V ivienda y Urba
nismo d e sa fe c tó  co m o  á rea  ve rde , 
com o ya se dijo, se hace  necesario dar
le un uso a de cua do  o ese terreno, an 
tes de  que quede  a ba n d o n a d o  y se 
vuelva un basural.
Tomando com o base la necesidad de 
desarrollar el Parque Intercomunal y ios 
normas vigentes sobre la m ateria, en el 
año 1993 se encargó  a la Escuela de 
Arquitectura de  la Universidad C ató lica  
un Plan Director para el desarrollo del 
Parque. La e jecución del p royecto  de 
desarrollo del Parque representa una in
versión superior a los mil millones de  pe 

sos, lo que está fuera de  los presupues
tos de  los municipios que form an la Jun
ta  de Alcaldes de Providencia, Los Con
des y La Reina.
Así, considerando la plusvalía adquirida 
por ese retazo, al haberse cam b iado  su 
uso de  suelo, se podría financiar todo  
el p royecto  con una venta, concesión 
o arrendam iento paro construir en ese 
pedazo un equ ipam iento  intercomunal 
(com o lo establece la ley) previam en
te  defin ido y ap rob ad o  por la Junta de 
Alcaldes que asegure que se m anten
ga una relación visual, espacial y de  co 
nexión con el Parque que permita com 
plem entar sus actividades, y obtener los 
recursos necesarios para im plem entar 
el resto del Parque.
Por último, hay que considerar que el 
retazo, de  3 hectá reas ap rox im ad a 
mente, representa sólo un 2,7% de lo su
perficie to ta l del Parque Intercomunal 
O rien te , q u e  es d e 111 h e c tá re a s , 
aproxim adam ente, I RC

MIGUEL RAMOS
DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES MUNICIPALIDAD DE LA REINA

-¿Por qué se desafectó el triángulo?
- Lo que sucede es que com o la calle segrega de alguna manera una porción muy pequeña del Parque, el Ministerio de la 
Vivienda y Urbanismo, y o proposición del municipio, en 1992, consideró esto dentro del Plan Regulador Metropolitano y 
estimó positivo el enfoque que estaba dando el municipio en el sentido de desafectar ese terreno que iba a dejar de ser 
parque, porque Vicente Pérez Rosales es una avenida que tiene 25 metros de perfil, entonces este terreno iba o quedar 
tota lm ente segregado del parque, no tenía ningún objeto que siguiera siendo Parque y en ese sentido lo destinó a equipa
miento intercomunal.
-¿Por qué se tía demorado tanto la materialización de la avenida?
- Bueno, la dificultad mayor ha sido precisamente lo del Parque, Como existía un juicio de retrocesión con la familia Gandarillas, 
que era la antigua propietaria, siempre la Junta de Alcaldes consideró que el ejecutar obras en el Parque ero arriesgado, 
porque se podía perder el juicio.
Pero sucede que recién el oño'96 hubo un fallo de los Tribunales en primera instancia y que fue favorable o lo Junta de 
Alcaldes. En consecuencia lo Junto de Alcaldes hoy podría perfectam ente ejecutar cualquier obro dentro del Parque, sa
biendo que ya cuenta al menos con un fallo de primera instancia que le ha sido favorable,
Ahora, el trazado de lo calle paro nosotros com o comuna es absolutamente imprescindible, nosotros tenemos uno pésima 
com unicación en el sentido norte sur, una muy mala relación con Los Condes en el sentido de la fluidez vehicular, sólo 
tenemos el caso de Padre Hurtado, que tam poco  es muy buena que digamos y este coso en que la calle Vicente Pérez 
Rosales muere contra el parque y después tiene que tomar la curva Florencio Barrios, que es una calle absolutamente local, 
y que no está diseñada pora soportar los flujos que por ahí pasan,
- Algunos vecinos han planteado la posibilidad de ampliar Florencio Barrios, en vez de seguir el trazado por Vicente Pérez 
Rosales.
- Yo creo que eso, más que solucionar el problema, va a agravarlo. Porque de todos maneras tiene que ser a costo del 
Parque, tiene que ser am pliada uno franja y botar todos los árboles que hay a lo largo de Florencio Barrios. Puede que seo 
peor que la solución que se está pensando por el interior del Parque, Segundo, no resuelve el problema de lo curva en el 
empalm e con Volenzuela Puelma, que sigue siendo una pésima solución, I rc


